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entrevista
gente que está siendo engañada. 
La educación pública se entrega a 
la izquierda que es intelectualmen-
te mediocre en este país desde que 
apareció. La gente cree que somos 
ricos cuando somos pobres. Yo no 
me dedico a la política pero puedo 
hablar claro porque quiero al Perú 
y puedo probar lo que digo.

TM: ¿Latinoamérica ha dejado 
de ser atractiva para las inver-
siones?

CA: América Latina es una región 
de perdedores. En este lugar del mun-
do no hay ningún país desarrollado. 
El mito de que Brasil es una potencia 
económica es propio de la pésima 
educación de la discusión económica 
peruana. Brasil es la décima economía 
del planeta en tamaño. El producto por 
habitante de un brasileño es similar al 
de un peruano, muy por debajo a la 
de un ciudadano chileno. Que no me 
digan que somos una región que ha 
“perdido el momento”, nunca tuvimos 
“momento”. Tuvimos buenos precios y 
con ello alguna recuperación. El Perú 
pasó de ser un país que era del 30% 
del PBI promedio mundial al 50% de 
éste, pero ni siquiera somos un país 
promedio. No somos un país de ingre-
so medio estrictamente hablando. El 
Perú es un caso destacado de per-
fomance latinoamericana post años 
noventas, pero no somos un ejem-
plo de éxito. Somos una economía 
que hizo reformas a medias en los 
años 90 y que las ha revertido. Ha 
firmado lúcidamente acuerdos de 
libre comercio pero que ha come-
tido recurrentemente errores ele-
mentales de política económica en 
materia laboral, en materia cam-
biaria, en materia tributaria, y que 
ha hecho que tarde o temprano lo 
que se llamaba el modelo peruano, 
haya llegado hacia un crecimiento 
mediocre con una mínima caída de 
los términos de intercambio.   

TM: ¿Podríamos ser optimis-
tas ya que entre los candidatos 
que tienen la posibilidad de lle-
gar al gobierno no existe uno 
que es anti inversión?

CA: Hemos escogido como pre-
sidente a uno que es anti sistema. 
Se puede elegir a otro anti sistema. 
La razón por la cual los candidatos 
de Frente Amplio, Verónika Men-
doza, y de Acción Popular, Alfredo 
Barnechea,-que son candidatos 
de izquierda- pueden salir elegi-
dos es contándonos que son de 
centro, que ya aprendieron. Yo no 
estoy seguro que estos candidatos 
puedan tener un gobierno similar 
al actual y nos pueden hundir. No 
puedo descartar a ningún candida-
to que está en los primeros lugares.

TM: ¿El Ministerio del Ambien-
te a través de la OEFA es muy 
persuasiva con las empresas 
mineras en el tema ambiental 
y no con otros sectores indus-
triales?

CA: No creo. Pienso que la labor 
del aparato estatal y de la OEFA en 
términos de asegurarnos que las 
empresas mineras y de otros secto-
res respeten el medioambiente es 
muy torpe. En primer lugar, hablan-
do de la minería, esta actividad 
opera en cuencas y el agua trae 
los metales. Cuando entra ensu-
cia y ello hay que hacerlo limpiar.

Debe haber una entidad que 
sea una maldición -en el mejor 
sentido de la palabra- para las 
empresas mineras formales e ile-
gales. Las reglas se cumplen para 
todos. Debe tener tal reputación, 
tal credibilidad y tal mandato que 
los peruanos sientan respeto por 
su Estado y no el desprecio que la 
gran mayoría de la población tiene 
hacia el ministerio y la OEFA. Pero 
esto no solo sucede en la minería. 
Cuando se siembran uvas en una 
zona de agroexportación le piden 
estudios de impactos ambien-
tal ¡Hay que ser ignorantes para 
hacer eso! Hay que enfocarse en 
lo prioritario como son las ciuda-
des, actividad minera, actividad 
pesquera, y lentamente introducir 
“reglas verdes”. Yo quiero un can-
didato “verde” con sentido común; 
alguien que quiera el crecimiento 
del país y que al crecimiento le 

pongan incentivos en la dirección 
correcta para que la inversión sea 
“verde” porque, después de todo, 
mucha inversión no hemos tenido 
en el Perú.

TM: ¿Cómo ve el panorama de 
la economía mundial?

CA: La mayor parte de los ana-
listas serios norteamericanos no 
hablan de ninguna recuperación 
de la economía americana. Solo 
las interpretaciones locales de 
las agencias de cables hablan de 
una recuperación de la economía 
de ese país seguramente cuando 
se refieren a las declaraciones de 
un funcionario de la Casa Blanca. 
Lo concreto es que se habla de la 
inminencia de una severa recesión 
en Estados Unidos desde hace 
varios años. La economía nortea-
mericana ya no es lo que era antes. 
Hace 50 años era más del 30% y 
actualmente es poco menos del 
30% de la economía global. 

TM: ¿Qué lectura tiene sobre 
las inversiones chinas que lle-
garán al Perú y que apostarán 
al sector minero?

CA: El sector minero formal es 
uno de los más competitivos de la 
economía peruana. En esta activi-
dad ha habido hasta ahora mayor 
predictibilidad. El proyecto de Las 
Bambas te transmite claramente 
la desconfianza china; han hecho 
todo lo que han podido para que 
salga el proyecto y va lento por-
que están esperando el cambio 
de régimen. 

Los  pe ruanos  deber íamos 
saber que la inversión minera es 
algo bueno que paga un montón 
de impuestos, y la responsabili-
dad del Estado debería ser limpiar 
y, al hacer limpiar a la actividad 
minera, hay que ser implacable. 
A mí me encanta de hablar de 
Yanacocha, porque ha dejado el 
yacimiento original en extraordi-
narias condiciones. Nadie lo dice 
porque normalmente se entrevis-
ta a gente que está en contra del 
sector.  


